

Presentación

Ciencia Nicolaita No. 95, Diciembre 2025.

Estimados lectores:

Este número de *Ciencia Nicolaita* celebra dos acontecimientos relevantes: 1) el impacto y pertinencia social que tiene la revista y que se refleja en un número creciente de accesos para la lectura de sus reseñas y los artículos que se publican, de libre acceso a todo público y 2) el XXX aniversario del instituto de investigaciones sobre los recursos naturales (INIRENA) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

En relación al primer aspecto y considerando como referencia la última década, la revisión de los resúmenes, mensualmente hablando, se incrementó desde un máximo de 2000 consultas en octubre de 2015 hasta alrededor de 12000 en noviembre de 2025 (**Figura 1a**), en tanto que la descarga de los artículos aumentó desde alrededor de 1500 hasta más de 7000 en el mismo periodo (**Figura 1b**). Los indicadores anteriores nos hablan de la enorme pertinencia social que tiene la revista para la diseminación del trabajo científico y es menester reconocer a los autores que han hecho posible este crecimiento, a los revisores expertos que han otorgado su esfuerzo para la mejora de los contenidos y de los editores que han conducido con gran acierto los procesos de revisión por pares.

La Benemérita y Centenaria Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, institución educativa de trascendencia nacional, en su compromiso social de apoyar el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales, la conservación del medio ambiente y la solución de los problemas que afectan el desarrollo de la sociedad mexicana, fundó el INIRENA el 15 de marzo de 1995. Desde ese año, estos principios filosóficos, así como sus bases académicas, no solamente han permanecido vigentes, sino que se han fortalecido con la pertinencia, congruencia, disciplina y calidad académica de cada uno de sus integrantes. Muestra de lo anterior son 7 de los artículos incluidos en este número que abordan temas diversos, enfocados al conocimiento y uso de los recursos naturales que, si se manejan de manera responsable y estratégica para garantizar su conservación y renovación, ofrecen un gran potencial para impulsar el desarrollo social, económico y cultural, contribuyendo así al bienestar general de nuestro país.

En *Ciencia Nicolaita* celebramos este XXX Aniversario del INIRENA y no dudamos del gran impacto que tendrán los artículos que aquí se presentan en



Figura 1. Indicadores de consulta de la Revista Ciencia Nicolaita en el periodo Noviembre 2015 a Noviembre 2025, a) Consulta de resúmenes en la pagina web, b) Artículos descargados de la pagina web.

la implementación de estrategias para cumplir con el objetivo fundacional de dicho instituto, y agradecemos la labor realizada por autoridades del INIRENA y en particular del **Dr. Arturo Chacón Torres** en la compilación de los trabajos.

Este número se complementa con artículos de considerable interés en las áreas de las ciencias físico matemáticas, biotecnología, ética y conservación que avanzan el conocimiento en sus respectivas áreas. ¡Que este año que finaliza esté lleno de parabienes, felices fiestas decembrinas y un feliz y próspero 2026!

José López Bucio
Editor